

## Los monumentos históricos

## en la conmemoración de los centenarios

ESPERANZA DONJUAN ESPINOZA

n estos días un tema relevante entre historiadores y algunas instituciones culturales ha sido la conmemoración de los centenarios de las revoluciones que en México se han vivido: la Revolución de Independencia y la Revolución Mexicana. En esta ocasión quiero hacer referencia al origen de dos edificios vinculados con la historia de las revoluciones en Sonora.

Hace cien años en toda la república mexicana los cuatro niveles de gobierno existentes se dieron a la tarea de organizar eventos con el fin de conmemorar el centenario de la Independencia de México, sin imaginar siquiera que poco tiempo después una segunda revolución vendría a convulsionar el territorio nacional.

En este contexto, en la ciudad de Hermosillo se inició la construcción del Colegio de niñas Leona Vicario, mismo que fue fundado en 1910 en el periodo de gobierno del general porfirista Luis Emeterio Torres; el nuevo centro educativo contó con una infraestructura moderna. Años más tarde en 1919, bajo la administración del gobernador revolucionario Adolfo de la Huerta se inauguró en la misma ciudad otra institución, la escuela-internado Coronel J. Cruz Gálvez, cuya fundación tuvo como propósito dar

cobijo y educación a los huérfanos de los soldados de la revolución.

La escuela-internado Cruz Gálvez ha sido objeto de atención por parte del gobierno del estado, quien decidió la restauración del edificio, lo cual incluyó la dignificación de las instalaciones que albergan a niños de escasos recursos. Por su parte, la escuela Leona Vicario ya inició el proceso de restauración.

Aunque con muy poco tiempo de distancia entre la creación de estas instituciones -nueve años-, sus orígenes corresponden a contextos políticos, sociales y culturales distintos; la primera acorde al pensamiento del orden y progreso porfirista; la segunda al proyecto social de la revolución. Sin embargo, ambas escuelas comparten algunas similitudes: son instituciones que conservan el uso para lo cual fueron creadas; son edificios vinculados con la historia de la nación y tienen un valor emblemático para la sociedad.

La "Leona Vicario y la Cruz Gálvez" son patrimonio cultural de los sonorenses. To

<sup>1</sup> En México existió una instancia intermedia entre los gobiernos municipal y estatal denominada prefectura de distrito, cuya autoridad estaba representada por la figura de un prefecto o jefe político. Esta instancia fue suprimida en Sonora en 1914 bajo el breve gobierno interino de Benjamín Hill y en 1917 fue abolida en toda la república.



